
UNIVERSIDAD NACIONAL - FACULTAD DE MEDICINA - BIBLIOTECA

BOLETIN BIBLIOGRAFICO

La Biblioteca de la Facultad de Medicina de Bogotá es una institución de carácter científico, destinada al servicio del Profesorado, de los alumnos de la Facultad, de los profesionales en general y del personal docente y alumnos de las escuelas dependientes de la Facultad de Medicina (Odontología y Farmacia).

Estará abierta todos los días no feriados y de vacaciones que establece el Reglamento de la Facultad, de 8 a 12 de la mañana, de 2½ a 7 de la tarde y de 8 a 11 de la noche. Los sábados por la tarde y noche no habrá servicio de Biblioteca.

Cuando se desee llevar un libro a domicilio, aparte de la papeleta de petición, se consignará en la Secretaría de la Facultad un depósito superior al monto del valor que tenga el libro en el mercado.

Los libros llevados a domicilio deben ser devueltos en un término máximo de diez días; pasados éstos se dispondrá del depósito para reposerlo, y el solicitante no tendrá derecho en lo sucesivo a hacer uso de este servicio de la Biblioteca.

Establécese en la Biblioteca el servicio de Canjes de las obras duplicadas. Dichos canjes deben llevar la aprobación del Director de la misma.

(Del Reglamento orgánico de la Biblioteca).

LIBROS NUEVOS

MASSON ET CIE. EDITUEURS.—120, Boulevard Saint-Germain. Paris.

El fenómeno de la curación en las enfermedades infecciosas.
Por F. D'Herelle.

Las obras precedentes del autor publicadas en 1921 y 1926, verdaderas síntesis de largas experiencias, eran destinadas especialmente a los

bacteriólogos. El plan de la presente obra y su interés más general, nos lo indica su título: "El fenómeno de la Curación en las enfermedades infecciosas". Lo referente al Bacteriófago, ha hecho enormes progresos en los diez últimos años; nuevas pruebas irrefutables, han confirmado que se trata de un minúsculo parásito de las bacterias; el hecho es ahora generalmente aceptado, aun para los sabios que lo han podido constatar vivamente. En el transcurso de los tres primeros capítulos D'Herelle expone el estado actual de la cuestión hasta los mismos biólogistas. El lector se dará cuenta además, que, la importancia del asunto crece más y más y es así que ahora engloba el problema mismo de las mutaciones. Desde el punto de vista teórico del estudio experimental en el laboratorio, del Bacteriófago, es en verdad muy importante; pero donde el interés aumenta y es apasionante, está en la búsqueda del complemento del parásito de las bacterias en sus condiciones naturales de existencia. Ello ha causado a D'Herelle veinte años de trabajo y de viajes por el mundo, para poner al día todas las modalidades de este comportamiento; él ha seguido a las epizootias en los mares de la Cochinchina, las epidemias del Cólera en los hospitales de Bengala y en las poblaciones del Pendjab, las epidemias de peste en el Asia y en el Africa, y otras enfermedades infecciosas más o menos conocidas; ha trabajado durante los veinte años de laboratorio improvisados en su mayoría por las circunstancias, escudriñando no solamente multitud de enfermedades sino también el medio donde ellas existen. Teniendo en cuenta los hechos descubiertos, él ha edificado una teoría que explica, a la vez, el proceso y la manera de curación de las enfermedades infecciosas, la aparición y la extinción de las epidemias. Pero una teoría no vale sino por la prueba evidente de su realidad. Aquí no podemos más que citar el pasaje siguiente de D'Herelle, extraído del prefacio: "Pero si la teoría de la curación que la observación de las enfermedades infecciosas naturales me ha sugerido, es exacta, nosotros debemos poder reproducir experimentalmente, a nuestra manera, el proceso natural de la curación; las investigaciones hechas al respecto son relatadas en el quinto capítulo. Como este libro será leído por los médicos prácticos, yo he tenido que descubrir detalladamente la terapéutica sobre la BACTERIOFAGIA PROVOCADA, cosa que les permitirá así, aplicar con conocimiento de causa un modo completo de tratamiento que se extienda cada día más y más por sus resultados satisfactorios, (en algunas partes ya alcanzados) dándonos en un porvenir próximo la verdadera clave del tratamiento clásico y general de las enfermedades infecciosas bacterianas. Además en algunos países, los laboratorios oficiales preparan los cultivos de diversos Bacteriófagos y ya los distribuyen con fines terapéuticos". "Si la validez de una teoría sobre la curación debe ser dada por la reproducción experimental del fenómeno natural, una tal prueba clara, necesaria y suficiente, debiera sacar una teoría sobre la extinción de las epidemias, deducida únicamente de la observación. Este es el punto principal del séptimo capítulo. También se termina un ciclo que me

parece completo". En resumen, la presente obra interesa al bacteriólogo y más aún al biólogo en sus tres primeros capítulos, que son el punto de partida sobre el estado actual del Bacteriófago y sobre el problema de las mutaciones bacterianas. La parte que trata de las enfermedades infecciosas y de las epidemias, presenta un interés de primer orden para el patologista y el higienista. En cuanto al médico, él encontrará para cada una de las enfermedades actualmente posibles de ésta manera de tratamiento, una exposición detallada del método terapéutico. "Por bacteriofagia provocada", que representa la terapéutica específica por excelencia, porque ella tiende a provocar en el enfermo el fenómeno natural de la curación.

LIBRAIRIE MALOINE.—27, Rue de l'Ecole de Médecine. Paris.

La Medicina en los pueblos primitivos

Por el doctor Stéphen-Chauvet.

Era lógico que fuera ese el primer volumen de la colección. Pero si un estudio sintético de la Medicina de los pueblos prehistóricos y de los pueblos primitivos presentaba un interés considerable, aún quedaba por vencer dificultades numerosas y de gran importancia. Desde un principio en efecto (dada la atracción y el interés del volumen), no existía hasta el momento, ningún trabajo de conjunto, al respecto, ni en Francia ni en el extranjero. Todo era de creer, pero por lo mismo, faltaba colecionar todos los variados e interesantes documentos que pudieran existir realizando así el estudio completo sobre lo que habían sido publicados tanto en lo referente a prehistoria como a la etnografía; era indispensable ser: un prehistoriador, un etnólogo y finalmente un médico; pero era preciso ser médico, de elevados conocimientos culturales de medicina general, siendo además un neurólogo y psiquiatra, porque las cosas que se necesitaba tratar, lo exigían. Todas estas numerosas exigencias imponían especialmente al doctor Estéphen-Chauvet, para redactar y resumir éste volumen. El volumen está compuesto de ciento setenta páginas y ciento tres figuras, en su mayoría inéditas, conteniendo un prefacio del profesor P. Duval y tres cartas preliminares de los doctores R. Sabatier médico general, L. Dartigues y de P. de Givenchey (antiguo presidente de la sociedad prehistórica francesa).

LIBRAIRIE MALOINE.—27, Rue de l'Ecole de Médecine. Paris.

La Medicina en Asiria y en Babilonia.

Por el doctor Georges Contenau.

Este volumen, es el segundo de la colección publicada bajo los auspicios del doctor Stéphen Chauvet. Nadie estaba mejor preparado para escribirlo que el ilustre doctor Contenau, autor de numerosas obras sobre la arqueología de la Mesopotamia y sobre los textos o trabajos cu-neiformes; él conocía sobradamente al Oriente para haber dirigido las excavaciones en Siria y en Irán. En el transcurso de éste documentado volumen, el autor expone lo que se sabe del médico y de su papel social en Babilonia, gracias a variados escritos y a textos sobre leyes, que han llegado hasta nosotros; demuestra además el autor las estrechas relaciones que existían con determinadas categorías de sacerdotes, ya que para el babilonio, la enfermedad era una simple consecuencia de la cólera de los dioses provocada por los demonios. La adivinanza en ese entonces indicaba el nombre del demonio poseedor; la magia y los sortilegios permitían escoger el cuerpo del enfermo. Sistema completo éste, de especulación, pero desarrollado rigurosamente en relación a todas sus premisas. Al lado de esta medicina puramente sacerdotal, se desprendió, en el transcurso de los siglos, otra, constituida anteriormente a la medicina griega y fundada mejor sobre la observación al menos de manera relativa. (La magia no tomaba en ella parte). Se presenta luégo fogosa y pujante, bastante próxima de ciertas doctrinas que se volvieron muertas para los médicos griegos. Así, pues, aun sobre este punto, el viejo Oriente se muestra como iniciador del Occidente.

LIBRAIRIE MALOINE.—27, Rue de l'Ecole de Médecine. Paris.

La Angina de Pecho.

Por el doctor Vital Lassance.

Cuando se habla de angina de pecho, nos contentamos muy a menudo con un diagnóstico de palabra quedando el espíritu, por decirlo así, poco tranquilo, pues tras de dicha palabra, existe una comprensión insuficiente de los hechos y el temor de una gravedad más duplicada cuanto ella sea más misteriosa. Gracias a algunas definiciones precisas y a una clasificación metódica de los hechos mirados desde el punto de vista de la clínica práctica, fuéra de toda vana discusión teórica, el pre-

sente trabajo alcanza a disipar lujosamente todas las oscuridades. Es desde este aspecto un guía precioso; cuando el práctico se encuentra en presencia de este dolor anginoso tan característico y que traduce el sufrimiento del plexo cardio-aórtico; él nos hallará la razón. Es preciso reconocer los síndromes anginosos verdaderos ligados a una turbación de la circulación coronaria y que son la angina de pecho, el esfuerzo, y el gran drama anginoso del infarto del miocardio. En presencia del peligro que tienen estos estados, se podrían poner en acción todas las fuentes terapéuticas que son amplias y metódicamente expuestas. Será que en los otros enfermos no se trata de síndromes "para anginosos", insuficiencia cardiaca dolorosa y dolores aórticos no paroxísticos, pero menos inmediatamente redoblados y así un tratamiento de orden diferente, podría to en el estilo como en la concepción del sujeto, se encuentran en cada darnos resultados excelentes. En esta obra donde la claridad resalta tan-página las más útiles consideraciones prácticas de diagnóstico y de tratamiento.

LIBRAIRIE MALOINE.—27, Rue de l'Ecole de Médecine. Paris.

Los Ultravírus de las enfermedades humanas.

Por los doctores C. Levaditi y P. Lépine.

Nuestros conocimientos sobre el Ultravirus y las enfermedades humanas que ellos provocan, progresan con rapidez sorprendente. En el ritmo acelerado de los descubrimientos, la exposición de ciertos hechos nuevos llega hasta descorazonarnos al dedicarnos a la escogencia de una sola de las lecturas de ciertos trabajos científicos originales; y como a cada momento el campo de las investigaciones científicas se amplifica más y más hasta englobar progresivamente la clínica y la epidemiología, la experimentación y la microbiología—en lo infrainvisible—, sin olvidar la física y la química, la curiosidad de buscar no llegaría a satisfacernos sino con dotes completas culturales y con una basta y laboriosa erudición; de ahí la razón por la cual M. C. Levaditi y P. Lépine, han estimado conveniente la publicación de una obra que trate de los ULTRAVIRUS DE LAS ENFERMEDADES HUMANAS. Escogiendo sabiamente lo útil de lo inútil, separando los datos fundamentales de los accesorios, siempre respetando el equilibrio y los límites indispensables a una obra didáctica, un Tratado como el que presentamos, viene al socorro de los lectores cansados ya de arideces sobre multitud de investigaciones bibliográficas actuales. Los colaboradores del Tratado, han sabido exponer los descubrimientos más notables ya conocidos en el mundo

científico; colaboran en este volumen, jóvenes trabajadores y dotados de una competencia indiscutible en la materia. Todos ellos han querido contribuir para presentar al lector, sea éste clínico u hombre de laboratorio, una exposición de conjunto de todos los asuntos abordados, exponiendo sucintamente algunas veces, pero siempre de la manera más completa, los hechos adquiridos y los datos actuales del problema, proporcionando además facilidades para consultar y escudriñar en las fuentes de los trabajos originales, detalles todos importantes que indiscutiblemente han ayudado al éxito del mencionado Tratado.

LIBRAIRIE MALOINE.—27, Rue de l'Ecole de Médecine. Paris.

Los Diagnósticos Quirúrgicos al pie del lecho del enfermo

Por M. Barthélemy.

El Profesor Barthélemy de la Facultad de Medicina de Nancy, acaba de hacer aparecer en la librería Maloine un nuevo libro notable sobre "Los diagnósticos quirúrgicos al pie del lecho del enfermo". Los diagnósticos de patología quirúrgica general de patología del cráneo, de la cara, del cuello, del tórax, de las mamas, de las vías urinarias, del basínete y de los órganos genitales del hombre, del raquis, de la cintura escapular y de los miembros, están magistralmente expuestos en este volumen. ellos son tratados con amplitud y claridad, el cuidado de los menores detalles susceptibles de ayudar al diagnóstico precoz, han fundamentado los éxitos obtenidos por el primer volumen, consagrado a la cirugía abdominal y ginecológica. Los esquemas luminosos debidos a la pluma del autor, las radiografías impecables, ilustran abundantemente el texto. Esta obra, hoy día completa en dos volúmenes, se dirige al estudiante ya avanzado en conocimientos médicos y al joven práctico. Tomando cada caso clínico, indica los signos fundamentales del diagnóstico positivo y del diagnóstico diferencial y no omite ninguno de los procedimientos modernos del diagnóstico. Como lo hace notar el autor, este trabajo no tiene parangón con los tratados sobre diagnóstico quirúrgico; su plan y su fin son esencialmente diferentes. La acogida que él tendrá por parte del público médico no deja lugar a dudas.

VARIOS

Boletín de la Unión Panamericana. Washington.
Marzo, 1938.

Boletín de Historia y Antigüedades. Bogotá.
Vol. XXV, Nº 280. Febrero, 1938.

CIRUGIA

Journal de Chirurgie. Paris.
Tomo 51, Nº 1. Enero, 1938.

Lyon Chirurgical.
Tomó 35, Nº 1. Enero-Febrero, 1938.

Mémoires de L'Academie de Chirurgie. Paris.
Tomo 64, Nº 1. Enero, 1938.

Boletín del Instituto de Clínica Quirúrgica. Buenos Aires.
Año XIV, Nº 113. Enero, 1938.

Revista Mexicana de Cirugía, Ginecología y Cáncer.
Año VI Nº 2. Febrero, 1938.

Revue D'Orthopédie et de Chirurgie de L'Appareil Moteur. Paris.
Tomo 25, Nº 1. Enero, 1938.

GINECOLOGIA Y OBSTETRICIA

American Journal of Obstetrics and Gynecology. St. Louis.
Vol. 35, Nº 2. Febrero, 1938.

Revista Médico-Quirúrgica de Patología Femenina. Buenos Aires.
Año VI, Nº 64. Febrero, 1938.

HIGIENE

Boletín de la Oficina Sanitaria Panamericana. Washington.
Año 17, Nº 3. Marzo, 1938.

Boletín de la Liga de Sociedades de la Cruz Roja. Paris.
Vol. XIX, Nº 2. Febrero, 1938.

La Prophylaxie Antivénérienne. Paris.
Año 10, Nº 2. Febrero, 1938.

HOSPITALES

The Modern Hospital. Chicago.
Vol. 50, Nº 2. Febrero, 1938.

MEDICINA GENERAL

- Le Scalpel. Bruselas.
Año 91, Nos. 8-9-10. Febrero-Marzo, 1938.
- Journal de Médecine de Lyon.
Año XIX, Nº 435. Febrero, 1938.
- Paris Médical.
Año 28, Nos. 6-7-8-9. Febrero, 1938.
- Le Sang. Paris.
Año XII, Nº 1. Enero, 1938.
- The Lancet. Londres.
Nos. 5966-5967. Enero, 1938.
- Bulletin of The New York Academy of Medicine.
Vol. 14, N. 3. Marzo, 1938.
- Archives of Internal Medicine. Chicago.
Vol. 61 Nos. 1-2. Enero-Febrero, 1938.
- The Journal of Experimental Medicine. Baltimore.
Vol. 67, Nos. 2-3. Febrero-Marzo, 1938.
- Proceedings of The Staff Meetings of The Mayo Clinic. Rochester.
Vol. 13, Nº 8. Febrero, 1938.
- The Tohoku Journal of Experimental Medicine. Tokyo.
Vol. 32. Nos. 1-2. Enero, 1938.
- La Prensa Médica Argentina. Buenos Aires.
Año XXV, Nos. 8-9-10. Febrero-Marzo, 1938.
- Revista de la Asociación Médica Argentina. Buenos Aires.
Tomo LII, Nos. 383-384. Febrero, 1938.
- Revista Sud-Americana de Endocrinología - Inmunología - Quimioterapia.
Año XXI, Nº 2. Febrero, 1938.
- El Día Médico. Buenos Aires.
Año X, Nos. 9-10-11. Febrero-Marzo, 1938.
- Archivos Uruguayos de Medicina, Cirugía y Especialidades. Montevideo.
Tomo XII, Nº 2. Febrero, 1938.
- Medicina. (Revista Mexicana).
Tomo XVIII, Nº 310. Febrero, 1938.

Revista Médica Latino-Americana. Buenos Aires.
Año XXIII, Nº 268, Enero, 1938.

Guatemala Médica.
Año III, Nos. 1-2. Enero- Febrero, 1938.

La Reforma Médica. Lima.
Año XXIV, Nos. 278-279. Marzo, 1938.

Revista de Medicina y Alimentación. Santiago de Chile.
Tomo III, Nº 2. Enero, 1938.

Archivos de la Asociación Médica del Hospital Pirovano. Buenos Aires.

Tomo VI. Enero-Febrero, 1938.

Revista Médica. San José, Costa Rica.
Año V, Nº 46. Febrero, 1938.

Revista Médica de los Hospitales. Santiago de Chile.
Año III, Nº 2. Febrero, 1938.

Revista de Medicina y Cirugía. Barranquilla (Colombia).
Vol. V, Nº 2. Febrero. 1938.

Rassegna Clínico-Scientífica. Milán.
Año XVI, Nº 2. Febrero, 1938.

MEDICINA TROPICAL

Tropical Diseases Bulletin. Londres.
Vol. 35, Nos. 1-2. Enero-Febrero, 1938.

Revista di Parassitologia. Roma.
Vol. II, Nº 1. Enero, 1938.

Memorias do Instituto Oswaldo Cruz. Río de Janeiro.
Tomo 32, Fasc. 4. 1937

RADIOLOGIA Y ELECTROLOGIA

Journal de Radiologie et D'Electrologie. Paris.
Tomo 22, Nº 1. Enero, 1938.

TERAPEUTICA Y FARMACIA

The Journal of Pharmacology and Experimental Therapeutics, Baltimore.

Vo. 62, Nº 1. Enero, 1938.

TUBERCULOSIS

Revue de la Tuberculose. Paris.

Serie V, Tomo 4, Nº 1. Enero, 1938.

UROLOGIA

The Journal of Urology. Baltimore.

Vol. 39, Nº 1. Enero, 1938.

Journal D'Urologie. Paris.

Tomo 45, Nº 1. Enero, 1938.

